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Bonne année et surtout bonne santé à 

toutes et à tous. 

 

En cette fin d’année 2018, face à une am-

biance générale assez morose, les  

Estables ont été peu impacté par  l’agita-

tion sociale. La convivialité  et l’ambiance 

qui règnent chez nous, nous permettent, 

malgré les difficultés rencontrées à des 

niveaux différents, de dire qu’il fait bon 

vivre aux Estables. 
 

Les manifestations estivales ont connu un 

succès important et pour cela je voudrais 

remercier tous les organisateurs et béné-

voles qui ont participé à leur organisation 

et qui permettent ainsi de faire connaitre 

et de mettre en valeur notre commune. 

Du fait de l’été sec et ensoleillé que nous 

avons connu, la commune n’a pas été 

épargnée par la  sècheresse qui a eu un 

impact non négligeable sur la nature, les 

cours d’eau et les exploitations agricoles. 
 

Noël au balcon ne facilitera pas l’activité 

économique du village mais, le beau 

temps permet, malgré tout de profiter des 

nombreuses animations proposées, de la 

nature et de ses paysages magnifiques. 
 

2019 sera la dernière année de notre 

mandat, elle devrait nous permettre de 

mener à bien encore quelques projets qui 

nous tiennent à cœur. 
 

En cette fin d’année, j’ai une pensée toute 

particulière pour les Establaines et Esta-

blains qui nous ont quittés courant 2018 

et ceux atteints par la maladie et la souf-

france pendant cette période de fêtes. 
 

Meilleurs vœux à toutes et à tous pour 

2019 

Philippe Brun 

Du côté du conseil municipal 

L’école 

Suite à la loi Notre, la gestion du ramassage scolaire évolue : la région 

en prend la compétence, le département est coordinateur : gère les 

appels d’offre auprès des transporteurs ;  la mairie est organisateur 

secondaire : interlocuteur des familles.  Pour les familles, cela n’a pas 

d’impact sur l’organisation.  

A partir du 1er janvier 2019, les tarifs de la cantine évoluent : pour les 

enfants les repas seront facturés 3,50 €  aux familles et 4,80  € aux en-

seignants.  

Comme les années précédentes, la mairie participera à hauteur de 50% 

au financement des cours de ski organisés par les enseignants et assu-

rés par l’ESF , soit un montant de 258 €.   

Pour le stockage de matériel d’extérieur, une cabane a été installée 

dans la cour de l’école. Pour la sécurité des enfants et pour éviter les 

chutes de neige, des crochets seront installés sur le toit de la cantine, 

des devis sont en cours. 

 

L’éclairage public 

Au printemps, la totalité des lampadaires du village passera en éclai-

rage LED, comme déjà réalisé sur la route de la croix de Peccata. Cela 

permettra une économie d’énergie, de fait une plus faible consomma-

tion et une diminution de l’intensité lumineuse une partie de la nuit, 

sans pour cela conduire à une extinction totale. Pour ces travaux nous 

pouvons prétendre à une subvention de la part de la DSIL : Dotation de 

soutien à l’investissement local. Le financement s’organisera de la fa-

çon suivante : 45% syndicat d’électrification, 25 % DSIL, 30% fonds 

propres de la commune.  

Le monument aux morts 

Le projet de création du monument aux morts extérieur a bien avancé. 

Le dossier de demande de subventions est en cours d’instruction, les 

travaux ne peuvent être engagés avant une attribution définitive de la 

subvention. Nous espérons que ce projet se finalisera au printemps 

2019.  

L’équipe verte 

La communauté de communes met à disposition l’équipe verte pour 

des travaux d’entretien extérieur. La commune a fait appel, cette an-

née encore,  à l’équipe verte, en été et en automne  pour le débrous-

saillage de toutes les voiries communales. 



La finale départementale des chevaux lourds  

Dimanche 16 septembre, le foirail et la route départementale des Estables étaient réservés à la finale départementale des 

chevaux lourds, organisée  par la municipalité.  Pour l'occasion, 98 juments étaient présentes, accompagnées de 60 pou-

lains. Au final, 21 juments comtoises ainsi que 2 ardennaises ont été sélectionnées pour le Sommet de l'élevage à Cournon

-d'Auvergne. 

Le repas des ainés de la commune 

Le jeudi 11 octobre 2018, 71 ainés se sont retrouvés pour le traditionnel repas offert par la municipalité. La journée a dé-

buté par l’office religieux, puis tout le monde s’est retrouvé au centre d’animation pour la photo souvenir. Le repas était 

préparé et servi par les fermiers du Mézenc. Le menu a été très apprécié et la bonne humeur était au rendez-vous. La pré-

sentation d’un  montage réalisé par Marc Chevallier, à partir des films et photos de notre regretté Charly,  a été un grand 

moment d’émotion. 

Le marché de Noël 

La municipalité a géré l’organisation du marché de Noël en collaboration avec le comité d’animation et l’APE, le dimanche 

9 décembre. Dans une ambiance chaleureuse et festive, 29 exposants de divers horizons ont proposé des produits variés 

et appréciés. La décoration de la salle, très réussie, réalisée par l’APE, a fait l’objet de beaucoup d’admiration et de nom-

breuses photos. A renouveler. 

 

 

Déneigement 

Comme l’hiver dernier, nous avons opté pour la mise à dispo-

sition d’un chauffeur par une entreprise privée pour assurer le 

déneigement lorsque cela sera nécessaire. Deux entreprises 

ont répondu à l’offre : Ribes TP et la SARL Eyraud. Clément 

Ribes quitte la réunion pour la prise de décision. Au vu des 

propositions, c’est l’entreprise Ribes TP qui a été retenue pour 

le déneigement. 

 

Panneau PNR 

Des panneaux ont été réalisés par le parc régional des monts 

d’Ardèche pour les sept communes adhérentes. Nous devrons 

choisir son lieu d’implantation. L’entretien du panneau est à la 

charge du parc pour 5 ans puis à la charge de la commune. 
Panneau PNR des Estables 



 

 

Des travaux en 2019 sur la tourbière de Goudoffre 

 
La tourbière de Goudoffre, trésor 
caché du Mézenc 

La tourbière de Goudoffre s’étend sur 2 
hectares, face au village des Estables, 
au sud de la commune. Alimenté par 
un réseau de sources, on s’accorde à 
dire que ce site est l’une des plus belles 
tourbières du massif du Mézenc. Les 
sphaignes (mousse constituant les tour-
bières) et la callune (sorte de bruyère) 
dominent cet écosystème. Dans ce ta-
pis végétal dense, se développent des 
plantes plus discrètes et ô combien 
rares, à l’image des plantes carnivores 
Drosera ou Grassette.  

Des actions de préservation en par-
tenariat avec la commune des Es-
tables : 

- Depuis 1998, le CEN Auvergne tra-
vaille aux côtés de la commune pour la 
gestion de la tourbière de Goudoffre, 
suite à la signature d’un bail emphytéo-
tique. Ainsi, en 1999, le site a été mis 
en exclos à l’abri du pâturage (sa végé-
tation étant très sensible au piétine-
ment). En 2012, des travaux de coupe 
des arbres ont été réalisés afin de pré-
venir un envahissement plus impor-
tant. 
 

- Depuis 2017, le CEN Auvergne mène 
une étude de faisabilité de restauration 
du ruisseau qui prend sa source dans la 
tourbière de Goudoffre et qui, au fil des 
années, s’incise progressivement suite 
à un recalibrage effectué dans les an-
nées 1990. Des travaux de restauration visant à redonner plus d’ampleur au ruisseau et à rehausser partiellement son 
lit sont en cours de définition, en concertation avec la commune (propriétaire) et les agriculteurs exploitant les par-
celles. La réalisation de ces travaux est prévue pour l’année 2019, en partenariat avec le SICALA et des entreprises lo-
cales. 

 

 

sphaignes Drosera rotundifolia 

Ferme de Goudoffre 



Délégués listes électorales  

Les listes électorales deviennent un répertoire unique électoral et sont désormais gérées par l’ INSEE. Chaque commune 

doit proposer trois délégués : un élu et deux électeurs. 

Nous avons proposé : Jeanne Pradier de la municipalité, Paul Michel et André Bonnefoy pour les électeurs. 

Adressage 

Dès le mois de janvier, une commission va travailler sur l’adressage des rues. Cela consistera à attribuer des numéros aux 

différentes maisons du village. Ce sera un travail de longue haleine. Au terme de ce travail, chacun recevra une nouvelle 

adresse, et ce qui permettra plus tard d’avoir accès à la fibre et très haut débit. 

Information sur le déploiement du compteur linky sur notre commune 

Notre commune sera prochainement équipée du compteur Linky™. Déployé par le gestionnaire du réseau de distribution 

d'électricité, ce compteur communicant reçoit et transmet des données via le réseau électrique. Vos factures seront ainsi 

établies sur la base de relevés d'index réels et certaines opérations pourront être effectuées plus rapidement et sans dé-

rangement (mise en service, changement de puissance...). 

Ce compteur rendra possible de nouveaux services pour les clients : relevé quotidien automatique et à distance de votre 

consommation, interventions techniques courantes à distance sans rendez-vous et en 24 heures, meilleur diagnostic des 

pannes, aide à une meilleure maitrise de l’énergie. 

Dans notre commune, le déploiement se fera à partir de janvier 2019. La pose du compteur Linky™ sera effectuée par un 

technicien du distributeur Enedis* ou par une entreprise agréée par Enedis et ne vous sera pas facturée. 

Ces Informations sont issues de documents remis par un interlocuteur commercial EDF Collectivités et n’engagent pas la 

commune. 

 

Le site internet 

Depuis l’ouverture du site internet en juin 2017, la fréquentation du site a connu une évolution très positive. On compte 

en moyenne  4000 vues par mois avec un pic à 7000 vues pour le mois d’août. Si on prend en compte le nombre de visi-

teurs différents, en ne comptant pas les habitués, c’est une moyenne de 2000 visiteurs par mois avec le même pic au mois 

d’août de 3000 visiteurs.  Parmi les différentes rubriques, les trois les plus visitées sont  « l’agenda des manifestations » 

puis « Activités et Loisirs » et enfin « Commerces et Services ». « Les démarches administratives » ont très peu de succès.  

C’est un bilan encourageant, le site est un  atout positif pour la commune. 

Nous vous rappelons l’adresse du site : https://www.lesestables.fr/les-estables-haute-loire_fr.html 
 
Nouvelle bibliothèque : déjà un an ! 
Cela fait un an que la bibliothèque a rejoint ses nouveaux locaux au rez de chaussée de la mairie. Le lieux est très accueil-
lant et s'est enrichi de multiples dons et d'un plus grand choix d'ouvrages mis à disposition par la Bibliothèque Départe-
mentale de Haute Loire : albums jeunesse, romans, documentaires, livres large vision, livres régionaux... 
Nous remercions l'association "Les amis du Mézenc" qui nous a offert la collection des "Cahiers du Mézenc" (les 19 N° en-
core disponibles), vous pouvez donc les emprunter à la bibliothèque. 
Le nombre de lecteurs ne cesse d'augmenter, ces derniers prennent plaisir à venir passer un moment dans ce lieu, pour 
choisir livres et documents ou simplement discuter. 
Depuis le déménagement, une fois par semaine nous accueillons les élèves de l'école et une fois par mois les bambins de 
la crèche. 
Le 13 octobre dernier, lors des portes ouvertes des bibliothèques de la communauté de communes, vous avez été très 
nombreux à venir nous rendre visite et beaucoup se sont intéressés aux classeurs de "La mémoire retrouvée". Nous vous 
informons qu'ils nous sont confiés afin que le public puisse les consulter à la bibliothèque. 
 

Horaires d'ouverture : tous les lundis de 16h30 à 18h et les samedis de 10h30 à 12h. 
La carte de lecteur est gratuite, alors n'attendez plus, venez 
nous voir. 
 

Une rencontre d'auteurs aura lieu le lundi 18 février à 
17h30 à la bibliothèque, un moment convivial pour échan-
ger avec elles et découvrir leur lien avec le territoire du Mé-
zenc, autour d'une petite boisson chaude histoire de termi-
ner la journée en beauté. 
Meilleurs vœux à tous. 

L'équipe des bénévoles. 

https://www.lesestables.fr/les-estables-haute-loire_fr.html


Du coté des associations 
 

APE 

La rentrée scolaire a été suivie de près par la rentrée de l’Association des Parents d’Elèves (APE). Le bureau se compose 

cette année de Delphine Amira (présidente), Laetitia Beaufils (trésorière) et Guillemette Lardanchet (secrétaire). 

L’Association a déjà mené deux actions, une vente de brioches le 22 octobre et l’opération chocolat. Cette dernière s’est 

tenue fin novembre, les chocolats ont été récupérés par les gourmands lors du marché de Noël des Estables, le 9 dé-

cembre. 

Nous en profitons par ailleurs pour vous remercier tous pour votre participation lors de ces opérations. 

En ce qui concerne les projets pour 2019, nous aimerions être présents pour la tombola de la Foire grasse, que nous re-

conduisons depuis plusieurs années. En février, nous devrions renouveler l’opération de vente de pizzas. Une soirée fes-

tive, conviviale et familiale sera sûrement organisée en mai. Enfin, nous partagerons peut-être avec l’Association des 

Commerçants la buvette lors du passage des coureurs cyclistes de l’Ardéchoise en juin. 

L’argent récolté au cours de ces actions permet de financer les activités des enfants (sorties, classes ski et piscine), en 

partenariat avec la coopérative scolaire (OCCE) et la mairie. 

Les commerçants 

Comme chaque année nous rentrons dans l'hiver. C’est pour tout le village un moment pas tout à fait comme les autres. 
Nous nous préparons à accueillir de nombreux visiteurs pour cette fin d'année et pour la saison d'hiver. Pour ouvrir cette 
nouvelle saison comme chaque année les Veillades auront lieu le 12 janvier. 
Cet événement a pour objectif de faire découvrir notre magnifique territoire en raquette. 
Cette année nous espérons pouvoir faire découvrir de nouveaux chemins aux 400 participants venant de toute la région. 
La neige sera, on l'espère, au rendez-vous. 
Nous serons accompagnés cette année par la Batucada   PAGELADA de st Eulalie. Un moment  de convivialité à ne pas 
manquer. Un repas sera servi à la fin de la randonnée. 
Nous vous attendons le samedi 12 janvier 2019 à partir de 18h à la salle d'animation. 
Inscription à l'office du tourisme, sur le site de Guide nature et découverte, ou le jour de l'événement à partir de 17h à la 
salle du centre d'animation 
 
Les commerçants des Estables vous souhaitent leurs meilleurs vœux. 
 
Le Peï Veï : un club très actif 

En juin, une journée « Jean Ferrat » a été organisée en Ardèche. Départ à 7h des Estables, visite d’Antraigues et de la 

tombe du chanteur local, repas copieux puis départ pour Lablachère avec visite du musée Jean Ferrat et de la cave 

« Lablachère » où différents vins ont pu être dégustés et achetés… 

En septembre, après la « trêve estivale », un goûter a été organisé à l’étang des Barthes où boules, cartes et discutions 

sont allées bon train autour de gâteaux confectionnés par ces dames et boissons offertes par le club. Tout cela sous un 

soleil radieux. 

Début octobre, c’est un repas aux Trois Monts qui a permis à nos ainés de se retrouver ; repas ouvert aux différentes 

personnes qui voulaient se joindre à eux pour partager un bon moment. 

Fin novembre, le concours de belote a rassemblé cette année 92 joueurs qui se sont affrontés dans une ambiance très 

chaleureuse par une belle journée fraîche mais ensoleillée. Les traditionnelles saucisses ont fait le bonheur de nombreux  

joueurs…  

Et enfin, pour fêter Noël, les membres du club des aînés des 

Estables ont bravé la neige glissante pour partager un mo-

ment de convivialité autour la traditionnelle bûche de Noël. 

Ils étaient près de quarante à être venus jouer à la belote ou 

simplement discuter entre amis. A suivi la dégustation des 

bûches et des brioches de Manu Beaufils, le boulanger du 

village, et de diverses boissons. 

C’est bien un club très actifs grâce aux adhérents très impli-

qués qui gardent toujours une pensée pour ceux qui ne sont 

plus là. Bravo à tous. Rendez-vous a été pris pour la nouvelle 

année avec la galette des rois. 



La boule 

 

L'année 2018 se termine. Ce fût une bien belle année de pétanque qui a été très riche et très dense en manifestations de 

toutes sortes. 

Elle a commencé par l'assemblée générale du 24 février qui a lancé les bases de la saison 2018. 

Pour ouvrir celle-ci, le club des Estables a disputé pour la deuxième année consécutive le championnat départemental 

des clubs dans la catégorie vétérans. Notre classement final de ce dernier marque une nette progression par rapport à la 

première année. 

Ensuite, ce fût le concours sociétaires du 30 juin témoignant d'une belle convivialité dans un très bon esprit. 

Le 5 août, c'était la troisième rencontre avec le club de Saint Sauveur de Cruzières que nous avons reçu aux Estables. Un 

succulent repas autour de la cuisse de bœuf du Mézenc cuite à la broche a rassemblé 90 personnes. La rencontre à pé-

tanque de l'après-midi a été très disputée et tout le monde s'est donné rendez-vous pour l'an prochain à Saint Sauveur. 

Le concours annuel du 11 août 2018, très prisé par les pétanqueurs de la région a connu un beau succès. 

Le challenge tête à tête, qui a occupé une partie de l'été, s'est terminé par le final le 18 août sur le terrain de boules de la 

place du Clergeat. 

Le 25 août, les pétanqueurs des Estables se sont déplacés en car. Ils ont été très bien reçus par l'ASPPT Sud Ardèche à 

Saint Etienne de Fontbellon. Une nouvelle belle journée où convivialité et bonne entente ont fait bon ménage. Dans la 

partie de pétanque, Félicien Bonnefoy s'est illustré en accédant à la finale. 

Le 24 novembre 2018, La Boule Establaine a participé au congrès départemental de la pétanque à Saint Etienne Lar-

deyrol. 

La Boule Establaine a clôturé l'année 2018 en beauté sur une note conviviale.  

Le 22 décembre 2018, c'était la remise aux adhérents du club des sweat de la Boule Establaine à l'effigie du club de pé-

tanque et de la Mairie des Estables. Un beau par-

tenariat local qui témoigne de toute l'aide pré-

cieuse de la Municipalité au club bouliste. 

Un apéritif dînatoire a ensuite été servi pour mar-

quer cet événement. Un nouveau moment très 

convivial. Comme l'a si bien dit le Président dépar-

temental de la pétanque de Haute-Loire lors du 

congrès : « L'amitié, la convivialité et la bonne 

entente doivent présider à la pratique de la pé-

tanque ». C'est une bonne ligne de conduite que 

nous faisons notre à La Boule Establaine. 

L'année 2019 continuera dans cet esprit. 

Ainsi, les pétanqueurs Establains sont conviés à 

l'assemblée générale qui aura lieu le samedi 26 

janvier à 10h à la salle de la Mairie. Elle se prolongera par un repas convivial autour des traditionnelles tripes. 

En attendant, meilleurs vœux à tous. 

 

QUE ROULE LA BOULE...... 

 

Bernard DIVOL 

 



Ski club 

Les activités du ski club ont repris dès cet automne, après quelques sorties VTT les en-

fants ont pu tester le ski roue et même le biathlon d’été à Beaulieu, où de nombreux 

jeunes du Club ont participés et ont fait de bons résultats. Adrien Bonnefoy finit 1er des 

U18 et adultes tant dis qu’Aline Lyonnet finit elle 1ère femme dans la même catégorie. 

Lou Fargier elle termine 1ère des U13 et Achille Michel 2d. Enfin chez les U11, Jade Ami-

ra se place sur la 1ère marche du podium, une première course de mise en jambe et de 

très bons résultats au tir. 

Mi-novembre, une rencontre interclubs a eu lieu sur les Estables. Une vingtaine d'en-

fants venu des clubs du Mézenc et de St Julien Chapteuil ont pu découvrir la glisse en 

ski roues, classique le matin, et en skating l'après-midi. Un petit groupe est parti en 

footing à l'assaut du Mont Rechausseyre et pour terminer la journée tous ce sont re-

joints, dans la salle de gym, pour des exercices de renforcement musculaire et des éti-

rements bien mérités. Nous remercions d'ailleurs la mairie pour la salle de sport qui 

était très adaptée pour cela. 

A l’occasion de cette rencontre a eu lieu la formation et le recyclage des moniteurs fé-

déraux du club sous la houlette de Colin Clère, entraîneur du comité Auvergne. 

Le 15 décembre, les premiers entrainements des jeunes, mais aussi du groupe des adultes, ont débuté sur neige espé-

rons que la neige soit au rendez-vous tous l’hiver pour permettre aux manifestations prévues de se dérouler dans de 

bonnes conditions : 

- Les championnats de Haute-Loire qui auront lieu le 19 janvier, 

- L’échappée nordique qui aura lieu cette année les 16 et 17 février. Le samedi, les jeunes pourront s’amuser sur un 

nordic skiercross ; une épreuve spectaculaire sur laquelle on invite nombreux le public pour les encourager. Le 

dimanche, ce sera au tour du Marathon du Mézenc qui cette année fait à nouveau partie du Marathon Ski tour, 

ce qui présage des participants venant de toute la France qui pourront également découvrir les produits locaux à 

l’occasion du repas. 

- Les championnats d’Auvergne qui se dérouleront le 10 mars. 

Entre temps, la presque traditionnelle « Bourse aux skis et matériel de sport » que nous mettons en place depuis 3 ans 

s’est déroulée le 11 novembre au Monastier-sur-Gazeille, cette année. Cela permet à chacun de trouver du matériel à 

des prix intéressants et de vendre ce dont on ne se sert plus. Elle sera reconduite l’an prochain. 

Un grand bravo aux jeunes qui progressent à une vitesse éclaire sur ces objets roulants et glissants, en attendant la neige 

qui commence à tomber... 

 



  

Une ostéopathe dans le village  

 

Depuis le mois de Novembre, Pauline Saboureau vous reçoit en consul-
tation d’ostéopathie. 
Pauline a obtenu en 2014 un diplôme universitaire à Bruxelles suite à 
une formation en 6 ans. 
L'ostéopathe s'adresse à tous les publics et utilise des techniques 
douces pour soigner les dysfonctions de l'appareil neuro-musculo-
squelettique. 
Les consultations se déroulent au rez-de-chaussée de la mairie des Es-
tables, dans l’espace associatif, les mardis après-midi et mercredis 
après-midi sur rendez-vous uniquement. 
Le tarif d’une séance est de 50 euros.  
Contact : 06 37 16 59 88. 
 

Nous souhaitons la bienvenue aux différentes personnes qui se sont installées sur les Estables cette année 

et une bonne réussite aux nouveaux gérants de l’Auberge des Calades. 

 

 
Bienvenue à Isaline Nicaise, qui habite sur la commune de Moudeyres et dont la famille est présente sur les 
Estables.  
Une pensée pour Manu Ollier et sa famille.  

 

 
RAPPEL :  

Le stationnement hivernal, se fait en épi le long de la déviation, route du Gerbier.                                             

Des emplacements supplémentaires sont disponibles le long du terrain de pétanque. 

Etat Civil 2018 
 

Naissances :  

Le 10 janvier -  Malartre Eurydice  

Le 27 Août - Sanial Léa  
 

Mariage 

Le 25 Août - Lebon Mathieu et Graille Jenna  

Décès 

- Avis de mention  

Le 13 février - Debard Lydie épouse Chapelle (née en 1925)  

Le 4 mars - Clémenti Luc (né en 1958) sur les pistes de ski 

Le 10 avril - Eyraud Marie Rose épouse Teyssier (née en 

1920)  

Le 11 septembre - Paya Charly (né en 1937)  

Le 1er novembre 2018 - Boyer Renée Epouse Exbrayat (née 

en 1939)  

- Transcriptions 

Le 14 février - Chabanis Léa Virginie épouse Giraud (née en 

1935)  

Le 10 mars - Michel Augusta épouse Surrel (née en 1932)  

Le 5 avril - Chanéac Rosa épouse Massenti (née en 1934)  

Le 28 avril - Giraud Joseph (né en 1932)  

Le 16 juin - Cortial Elisa (née en 1927)  

 


